



# Plan Trifinio

*“Agua sin fronteras”*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Junio 2016

Boletín No. 020

## Vicepresidente de El Salvador inaugura segunda feria “El Trifinio Produce”



- Foro Trinacional de actores claves Plan Trifinio-ECADERT
- Inauguran II Diplomado de Caficultura Innovadora de la Región Trifinio
- Capacitan a beneficiarios en manejo de plagas y elaboración de productos alternativos
- Gira de intercambio de experiencias con programas de la GIZ



## Consejo Editorial

### **Miriam Hirezi**

Secretaria Ejecutiva Trinacional  
(SET)

### **Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta**

Directores Ejecutivos Nacionales  
(DEN)

### **Grecia Saraí Murcia**

Coord. Unidad de Comunicación  
Trinacional  
(UCT)

### **Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Angie Valle**

Enlaces de Comunicación de la  
SET y DEN

## Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con socios regionales, el fortalecimiento en las plataformas de cooperación y el mejoramiento de la economía de la región.

Para la generación de empleo e ingresos de jóvenes y mujeres de la Región Trifinio, el Vicepresidente de la República de El Salvador, Oscar Ortiz, participa en la segunda feria "El Trifinio produce" organizada por el Consejo Económico con apoyo del Plan Trifinio y CONAMYPE.

En el marco de la cooperación, se realizó el primer Foro Trinacional con actores claves ECADERT-Plan Trifinio con el objetivo de trabajar por el desarrollo rural y territorial, educación y formación de capacidades y la gestión de conocimiento; Asimismo para socializar e implementar la Estrategia Centroamericana de Desarrollo Rural Territorial -.ECADERT.- en la región.

La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio de El Salvador como parte de fomentar alianzas con los ministerios de línea, participó en la presentación del proyecto Adaptación, Vulnerabilidad y Ecosistemas -.AVE., con el objetivo de establecer una relación de coordinación, fortalecimiento de procesos y sinergias que desarrollen acciones territoriales.

Asimismo la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio de Guatemala por medio de la Oficina Territorial hace entrega de plantas forestales y realiza planes de capacitación para beneficiarios de la región.

La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio de Honduras realizó giras de campo e intercambio de experiencias como parte de la consolidación y profundización con los socios regionales e internacionales, así mismo mostrar los avances y logros en la ejecución de los programas y proyectos en su área.

Mientras que en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversos rubros, entre ellos: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas y fortalecimiento de capacidades.

## Vicepresidente de El Salvador inaugura segunda feria "El Trifinio produce"



En el marco del desarrollo del Consejo Económico de la Región Trifinio El Salvador, el Vicepresidente de El Salvador, Óscar Ortíz y miembro de la Comisión Trinacional del Plan Trifinio, inauguró la segunda feria comercial y de negocios "El Trifinio produce", actividad coordinada por la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio por el Salvador, CONAMYPE e instituciones que forman parte de este consejo.

El Vicepresidente de la República de El Salvador Óscar Ortíz, reconoció y agradeció el esfuerzo que

los productores realizan por potenciar la economía de la región.

A su vez el mandatario acotó que es vital acercar la banca nacional para que apoye a los productores de nuestra región y construir juntos la marca trifinio.

Esta feria tiene como propósito la realización de negocios y la comercialización entre los productores y otras empresas que puedan utilizar como materia prima los productos de estos, para contribuir al desarrollo económico de la región.

## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Foro Trinacional de actores claves Ecadert-Trifinio



El Plan Trifinio y la Red de Mancomunidades en coordinación con la Fundación para el desarrollo -.FUNDE.-, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Agropecuario Centroamericano (SECAC) y con apoyo del Programa Bosques y Agua GIZ/Trifinio realizaron el primer Foro Trinacional de actores claves de ECADERT-Trifinio.

Este taller se realizó con el objetivo de informar al liderazgo del territorio sobre los avances en el proceso de la implementación de la Estrategia Centroamericana de Desarrollo Rural Territorial en la Región Trifinio.



### Plan Trifinio participa en foro nacional sobre equidad de género



Con el objetivo de generar un proceso de análisis y coordinación desde las políticas institucionales que potencien la coordinación en el desarrollo rural en los diferentes territorios desde un enfoque de igualdad de género a través del fortalecimiento de capacidades de actores claves en la región, el Plan Trifinio participó en el foro nacional "La importancia del desarrollo rural desde el enfoque de género, lecciones aprendidas, retos y desafíos".

Dicho foro fue realizado por el Consejo agropecuario Centroamericano (CAC) y coordinado por el Ministerio de Agricultura, ganadería y alimentación de Guatemala (MAGA).

Instituciones gubernamentales y organizaciones que desarrollan el tema de equidad de género, fueron los participantes de este foro nacional tales como: La Secretaria Presidencial de la Mujer (SEPREM), la Unidad de Género del MAGA, representantes del Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC), Especialistas de género del programa Mundial de Alimentos, Representantes de la Organización Nuevo Día (Organización de mujeres indígenas Chortí de Camotan), representantes de ONU-Mujeres, representantes del IICA-Guatemala, representantes de la Comisión Presidencial Coordinadora de la política del ejecutivo en materia de Derechos Humanos (COPREDEH), representantes de las Oficinas Municipales de la Mujer, mancomunidades de la región y representantes del Plan Trifinio.

## Entrega de plantas frutales y forestales



En la ruta de la consolidar a la Región Trifinio en un territorio de desarrollo económico con una fuerte productividad, el Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador, con el proyecto AVE (Adaptación, Vulnerabilidad y Ecosistemas) de la cooperación con UICN, está

beneficiando a más 50 núcleos familiares con plantas frutales y forestales.

Estas familias están adoptando nuevas tecnologías con los sistemas agroforestales, diversificación de cultivos, conservación de suelos y protección de fuentes de agua en la zona alta de los municipios de La Palma y San Ignacio, en la sub cuenca del Río Sumpul.



## Se realiza primera feria del melocotón



El Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador participó en la primera feria del melocotón realizada en el Cantón Río Chiquito del municipio de San Ignacio, departamento de Chalatenango, El Salvador.

Durante el desarrollo de la feria los productores de melocotón tuvieron la oportunidad de ofre-

cer sus productos y derivados de esta fruta. Asimismo dieron a conocer sus experiencias y emprendimientos para futuras oportunidades de negocio con los visitantes. Esta iniciativa surge en el marco de la mesa de mujeres de Chalatenango, con el apoyo del Plan Trifinio, CONAMYPE, MITUR y otras instituciones de gobierno.



## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Inauguran II Diplomado de caficultura innovadora en la Región Trifinio



El II Diplomado en Caficultura Innovadora fue formalmente inaugurado por la Mesa de Café de la Región Trifinio (MCT) ante unas 80 personas entre autoridades de la Comisión Trinacional Plan Trifinio, gobiernos locales, miembros de la MCT, representantes de las agencias de cooperación y futuros estudiantes del diplomado.

Treinta y seis jóvenes de El Salvador, Guatemala y Honduras vinculados a la cadena de valor del café forman parte de esta oferta de especialización teórico-práctica, cuyos contenidos han sido dise-

ñados de manera que los estudiantes refuercen y adquieran nuevas capacidades y destrezas.

La implementación del Diplomado en Caficultura Innovadora de la Región Trifinio es posible gracias al trabajo colaborativo interinstitucional e intersectorial característico de la MCT.

Esta II edición del diplomado es financiada por el Programa Agroalimentario Sostenible, financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) e implementado por la Unidad Regional para el Desarrollo Rural Sostenible (RUTA) del Consejo Agropecuario Centroamericano; la Agencia de Cooperación Alemana al Desarrollo (GIZ); y World Vision Honduras. Se suman a estos esfuerzos los aportes no financieros del IHCAFE, ANACAFE, la Cooperativa COOSAJO, la Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT) y la Fundación Hanns R. Neumann Stiftung.

### Plan Trifinio acompaña presentación del Proyecto AVE.



(Adaptación, Vulnerabilidad y Ecosistemas).

En el Salvador el proyecto impulsa planes locales de adaptación donde cuenta con los siguientes socios implementadores: Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador, Unidad Ecológica Salvadoreña, y Fundación Vida, este proyecto trabaja en el ámbito transfronterizo.

El Plan Trifinio, a través de la Dirección Ejecutiva Nacional por El Salvador, en compañía con las autoridades de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), y el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales MARN, a través de su titular; Ministra Lina Pohl, participaron en la presentación del Programa AVE

Una de las actividades clave consiste en desarrollar un inventario sobre proyectos de Adaptación al Cambio Climático. Esto permitirá tener un mejor entendimiento de dichas intervenciones en la región.

## Capacitan a beneficiarios en manejo de plagas



El Plan Trifinio, a través de la Oficina Territorial de Guatemala realizó en la Aldea Suchitán, Santa Catarina Mita, Jutiapa, el taller de capacitación sobre "Identificación y control de plagas y enfermedades mediante el uso de productos biológicos", dirigido

a productores de aguacate de la región. El objetivo de esta actividad fue la promoción del manejo integral del cultivo del aguacate (*Persea americana*) para una producción sostenible, de calidad e inocua.

La actividad se realizó en coordinación con el Departamento de Fruticultura y Agroindustria –DEFRUTA/MAGA-, la empresa Nutrigreen S.A. y Plan Trifinio, quienes enfatizaron la importancia de utilizar productos no contaminantes que permitan prevenir y controlar plagas y enfermedades que afectan al cultivo de aguacate, mediante la utilización de insecticidas, nemátocidas y fungicidas biológicos.

## Capacitación sobre elaboración de productos alternativos



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala en coordinación con el programa PROTCAFES, realizó en la comunidad Piedra de Amolar del Municipio de Olopa, Chiquimula, una capacitación sobre

la elaboración de productos alternativos como ser: microorganismos de montaña con 5 especies aromáticas, elaboración de fertilizante orgánico, Bocashi, caldo Sulfocalcio y fertilizante foliar Madrifol.

Durante la actividad se capacitaron a más de 15 productores de café, y se elaboraron productos como microorganismos de montaña, Sulfocalcio y Madrifol, con el objetivo que obtener conocimiento para la elaboración y posterior aplicación en sus cafetales.

## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Capacitan a beneficiarios en conservación y manejo de bosques latifoliados



Grupo de propietarios de bosques y beneficiarios de Plan Trifinio, fundación CALMECAC y del Instituto Nacional de Bosques –INAB- de la región IV, participaron en el taller de capacitación sobre la importancia de la conservación y el manejo de los bosques de latifoliado, en el municipio de Santa Catarina Mita, Jutiapa.

En el evento se facilitó información general acerca de los tipos de bosques, características y servicios que proporcionan, así también aspectos relevantes en el marco de la conservación de los recursos naturales sobre los bosques de latifoliados en un manejo sostenible.

El taller contó con la presencia del personal técnico de INAB región IV, Oficina Territorial de Guatemala, fundación CALMECAC, Consejo Nacional de Áreas Protegidas –CONAP- y de la Unidad de Gestión Municipal –UGAM-.

### Plan Trifinio entrega plantas forestales a beneficiarios de la región



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala en coordinación con el Instituto Nacional de Electrificación (INDE) y con apoyo de la Cooperativa San José Obrero (Coosajo) entregaron mas de 40,000 plantas de especies forestales a varias comunidades de la región, específicamente del área de Guatemala.

Dentro de los beneficiarios se encuen-

tran las aldeas de: San Joaquín, El Duraznal, San Nicolás en Esquipulas. San Juan Ermita, Taxarjal, Magueyjal San Antonio Lajas y Chispánjaral en Chiquimula. Horcones, El Quebracho, Suchitán y el Rodeo en Santa Catarina Mita, Jutiapa; entre las especies forestales que se entregaron son pino de cedro, ciprés y palo blanco.

Esta actividad se realizó con el objetivo de mejorar áreas verdes en diferentes comunidades del área de Guatemala, así como a contribuir de una manera positiva con el medio ambiente.



## Gira de intercambio de experiencias con programas de GIZ



El Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional y en coordinación con los representantes del Programa Bosques y Agua/GIZ se realizó una gira de campo con el propósito de generar un intercambio de experiencias para poner en práctica el buen uso de los recursos sostenibles.

La visita fue realizada a los municipios de Copán Ruinas y Santa Rita en el departamento de Copán, Honduras, con el fin de conocer los diferentes modelos

de Sistemas Agroforestales en el cultivo del café así como de las prácticas silvopastoriles en la ganadería.

La gira contó con la participación del Director Ejecutivo Nacional del Plan Trifinio por Honduras, Cristian Acosta, Anna Rindtorft Directora del Proyecto Bosques y Agua, Adriaan Vogel Coordinador del Programa y Edgardo Zelaya, Coordinador Territorial por Honduras; así como también técnicos del Plan Trifinio, ICF, Secretaría de Agricultura y Ganadería, representantes del Programa Procambio/GIZ y beneficiarios del Proyecto Bosques y Agua.

Después de cada jornada se llevó a cabo un conversatorio donde se presentaron experiencias y avances en el modelo forestal y la compensación por servicios ecosistémicos hídricos los que abarcan: problemática Forestal, valor económico social del agua, acuerdos de compensación y los fondos de conservación del bosque en zonas de recarga hídrica.

## Realizan gira de campo con representantes de Walmart



El Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional por Honduras y el Gerente de compras de Hortifruti, realizaron una visita a las fincas de aguacate en los municipios de Sinuapa, Mercedes y Lucerna del departamento de Ocotepeque.

La producción de aguacate en la región será para el 2016 de 149 hectáreas, la Dirección Ejecutiva Nacional a través del Lic. Cristian

Acosta ha realizado gestiones para que Hortifruti pueda comprar la producción del 2016.

Con esta visita se ha logrado establecer un acercamiento con los productores y de esta manera cumplir con ciertas normas de calidad que exige el comprador. También se logró establecer que los contactos con la oficina territorial de Guatemala donde el gerente de Hortifruti también realizó una visita.





# Plan Trifinio

*"Agua sin fronteras"*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

---

## Boletín No.020

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio  
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.  
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

[www.plantrifinio.int](http://www.plantrifinio.int)